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MESA DE TRABAJO SEGUIMIENTO INTERMUNICIPAL 2 
 
MINUTA DE TRABAJO CON AUTORIDADES MUNICIPALES DE: SAN JACINTO 
AMILPAS, ÁNIMAS TRUJANO, OAXACA DE JUÁREZ, SAN AGUSTÍN DE LAS JUNTAS, 
SAN ANTONIO DE LA CAL, SAN BARTOLO COYOTEPEC, SAN LORENZO 
CACAOTEPEC, SANTA CRUZ AMILPAS, SANTA CRUZ XOXOCOTLÁN, SANTA LUCÍA 
DEL CAMINO, SANTA MARÍA ATZOMPA, INTEGRANTES DE LA COMISIÓN PARA EL 
SANEAMIENTO DE LOS RIOS ATOYAC Y SALADO. MESA DE TRABAJO 2---------------
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

 
EN EL MUNICIPIO DE SAN BARTALO COYOTEPEC, OAXACA, SIENDO LAS DIEZ 
HORAS, DEL TRECE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, REUNIDOS EN LA 
BIBLIOTECA “PORFIRIO MORENO MARTÍNEZ” UBICADA EN LA CALLE DE 
INDEPENDENCIA SIN NÚMERO, SAN BARTOLO COYOTEPEC, OAX; LOS SERVIDORES 
PÚBLICOS QUE A CONTINUACIÓN SE SEÑALAN: SECRETARIA DE MEDIO AMBIENTE, 
BIODIVERSIDAD, ENERGÍAS Y SOSTENIBILIDAD, EN REPRESENTACIÓN EL ING 
MANUEL VALDEZ JUÁREZ DIRECTOR DE GESTIÓN AMBIENTAL Y VILCULACIÓN 
INTERNACIONAL; PRESIDENTE MUNICIPAL DE SAN BARTOLO COYOTEPEC, C. 
SILVANO CALDERÓN GALÁN; DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN 
CIUDADANA; EN REPRESENTACIÓN LA LIC. MARELINA SÁNCHEZ MARTÍNEZ; DE LA 
COMISIÓN ESTATAL DEL AGUA PARA EL BIENESTAR, EN REPRESENTACIÓN EL ING. 
MARGARITO CASTELLANOS; DEL SISTEMA OPERADOR DE LOS SERVICIOS DE AGUA 
POTABLE Y ALCANTARILLADO OAXACA, DIRECTOR GENERAL ARQ. OMAR PÉREZ 
BENÍTEZ; DE LA COORDINACIÓN ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL Y GESTIÓN DE 
RIESGOS, EN REPRESENTACIÓN LIC. SALVADOR SALAS NAVARRO; DEL INSTITUTO 
DE PLANEACIÓN PARA EL BIENESTAR, EN REPRESENTACIÓN EL LIC. JONATAN 
NUÑEZ RAMÍREZ; DE LA SECRETARÍA DEL MEDIO AMBIENTE Y RECURSOS 
NATURALES, EL DR. GERMÁN PEDRO MORALES PEREZ; ORGANISMO DE CUENCA 
PACÍFICO SUR DE LA COMISIÓN NACIONAL DEL AGUA, ING MIGUEL ÁNGEL 
MARTÍNEZ CORDERO;  COMISIÓN ESTATAL FORESTAL, EN REPRESENTACIÓN LA ING 
RUTH CRUZ LÓPEZ; ASÍ COMO A LAS AUTORIDADES MUNICIPALES Y AGRARIAS 
SEÑALADAS EN LISTA ANEXA. ---------------------------------------------------------------------- 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

El Ing. Rafael Napoleón Huerta, dio la más cordial bienvenida a las autoridades 
municipales y agrarias, así como a las Instituciones de Gobierno Federal y Estatal 
presentes, agradeciendo al municipio de San Bartolo Coyotepec por el recibimiento, 
comentó que es importante generar una agenda para que de manera física se 
pueda recorrer en campo la problemática, ya que es importante dar continuidad con 
el tema, posteriormente, presentó la siguiente: ----------------------------------------------- 

AGENDA DE TRABAJO 
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1. Bienvenida--------------------------------------------------------------------------------------- 
2. Objetivo de la segunda mesa de trabajo---------------------------------------------------- 
3. Lectura de los acuerdos de la minuta del 26 de abril de 2024-------------------------- 
4. Actualizar o elaborar el atlas de riesgo y protección civil para identificar y 

proponer medidas de contención correctivas y preventivas--------------------------- 
5. Identificación de áreas para llevar a cabo actividades de reforestación en zonas 

degradadas y con alto potencial de recarga hídrica ----------------------------------- 
6. Presentación de resultados de la primera mesa de trabajo realizada el 26 de 

abril de 2024------------------------------------------------------------------------------------- 
a) Ejercicio de mapas 
b) Propuesta de programas de Trabajo Municipal  

7. Proyectos estratégicos para la atención a la problemática de las aguas 
residuales----------------------------------------------------------------------------------------- 

8. Presentación de la ruta de seguimiento a las mesas de trabajo--------------------- 
9. Participación de asistentes a la reunión -------------------------------------------------- 
10. Acuerdos------------------------------------------------------------------------------------------ 
11. Cierre del Evento-------------------------------------------------------------------------------- 
 

1.- Bienvenida.  
En uso de la voz, el C.  Silvano Calderón Galán da su agradecimiento al Ing. Manuel 
Valdez Juárez Director de Gestión Ambiental y Vinculación Internacional por realizar 
este evento, agradece a los pueblos vecinos que se tomaron el tiempo de asistir, 
comentó que están trabajando fortaleciendo las relaciones con los pueblos vecinos 
y sobre todo es importante unirse ahorita que tenemos un gran problema con el 
cambio climático y la contaminación delos ríos, causando una problemática 
extrema con nuestro principal recurso el cual es el agua, recurso indispensable para 
subsistir .------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
2.- Objetivo de la segunda mesa de trabajo.  
En uso de la voz, el Dra. Ing. Manuel Valdez Juárez, agradeció al C.  Silvano Calderón 
Galán por el recibimiento,  y comentó que el objetivo de la mesa de trabajo es validar 
el programa de trabajo municipal que ya enviaron y trabajaron a la secretaría para 
priorizar cuales son los objetivos prioritarios, comentó que la Secretaría se encuentra 
muy contenta de contar con la asistencia de los presentes, con la finalidad de darle 
seguimiento al trabajo que previamente se revisó, y así en conjunto acordar cuales 
son los espacios y problemas prioritarios a resolver con las instancias, explico que se 
sabe que es un proceso complicado que tomara su tiempo pero se tienen que 
comenzar ya los proyectos y mientras más pronto se inicie y se avance con esta 
problemática más se verán los resultados, esto es el inicio de muchos proyectos y se 
espera que en conjunto se puedan visualizar los resultados en un futuro.---------------- 
 
3.- Lectura de los acuerdos de la minuta del 26 de abril de 2024.  
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En uso de la voz, el Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas, da a conocer los seis acuerdos 
que se generaron en la reunión del día 09 de mayo de 2024. -------------------------------- 
 
4.- Actualizar o elaborar el atlas de riesgo y protección civil para identificar y 
proponer medidas de contención correctivas y preventivas. 
En uso de la palabra Lic. Víctor Méndez Aragón, representante de Protección Civil y 
Gestión Riesgo Municipal, dio a conocer recomendaciones generales para cuidar a la 
población, desde la prevención y la importancia de contar con sus atlas de riesgos, 
sobre todo porque son instrumentos que sirven como base de conocimientos del 
territorio y de los peligros que pueden afectar a la población y a la infraestructura de 
un municipio, para lo cual se puso a disposición de los municipios interesados para 
brindar asesoría correspondiente. ------------------------------------------------------------------- 
 
5.- Identificación de áreas para llevar a cabo actividades de reforestación en 
zonas degradadas y con alto potencial de recarga hídrica -------------------------------- 
En uso de la palabra de la Ing. Ruth Cruz López, representante de la Comisión 
Forestal Estatal, dio a conocer los criterios que se utilizan para identificar áreas de 
reforestación y así esta pueda ser exitosa para la supervivencia de las especies 
sembradas, de igual forma comento sobre la convocatoria con la que ellos cuentan 
la cual es: Programa Reforesta Oaxaca 2024, y explico la manera en la que pueden 
solicitar arboles para reforestar las áreas asignadas de sus municipios. 
6.- Presentación de resultados de la primera mesa de trabajo realizada el 26 de 
abril de 2024.  

a) Ejercicio de mapas 
b) Propuesta de Programa de Trabajo Municipal 

En uso de la voz el Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas, expuso los resultados del 
primer ejercicio realizado, comentando que en las mesas de trabajo se verificarán y 
validarán los trabajos realizados con anterioridad, pidió la mayor sinceridad por parte 
de las autoridades para comentar todos los problemas existentes y así poder trabajar 
en prácticas de restauración.  
Expuso lo primero que se realizo fue el cuestionario que se envió previo a la instalación 
de la comisión, por lo cual solicito a los municipios que no lo han realizado puedan 
apoyar realizándolo, para posteriormente dar continuidad a los temas y tener 
reuniones interinstitucionales mediante los cuales revisaran la problemática existente 
en los municipios, se ira trabajando paso a paso de manera coordinada con los 
municipios y las instituciones.------------------------------------------------------------------------ 
 
7.- Proyectos estratégicos para la atención a la problemática de las aguas 
residuales (SOAPA). 
En uso de la voz el Arq. Omar Pérez Benítez, Director General del Sistema Operador 
de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado de Oaxaca (SOAPA), explicó los 
proyectos llevados a cabo por Gobierno del Estado, principalmente de colectores, 
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como parte de la estrategia de atención a la problemática del tratamiento de aguas 
residuales, mismos que se han abordado en diferentes municipios para atender de 
forma integral la problemática que actualmente se presenta; así mismo, 
comentaron que están en la mejor disposición de brindar acompañamiento y 
asesoría técnica a fin de encausar adecuadamente las alternativas de proyectos y 
soluciones viables para la problemática en materia hídrica.  
 
8.- Presentación de la ruta de seguimiento a las mesas de trabajo. 
En uso de la voz el Ing. Miguel Ángel Domínguez Lucas planteo que la ruta de 
seguimiento consta de: un diagnóstico, una integración de información, revisión, 
ajuste y validación, mesa de trabajo interinstitucional, proyectos de inversión y 
seguimiento, la cual será de gran apoyo para poder notar cambios dentro del Plan 
integral de Saneamiento de los ríos Atoyac y Salado. ------------------------------------------ 
 
9.- Participación de asistentes a la reunión. 

• Por parte del Municipio de San Antonio de la Cal, agradeció a las 
dependencias y al municipio de San Bartolo Coyotepec por su hospitalidad, 
comenta que la contaminación de agua es un tema muy delicado y 
complicado la participación de la sociedad para lograr cambios en un 
saneamiento, comentando que ellos están en la mejor disponibilidad de 
participar en las acciones que se lleven a cabo. 

• Por parte del Municipio de San Lorenzo Cacaotepec comentó sobre las 
acciones que han llevado dentro de su municipio, tal como el tratado de sus 
aguas residuales y el cómo las utilizan, y que han llevado un sistema de 
fitorremediación ofreciendo una mejor calidad y disponibilidad de estas 
aguas.  

• Por parte del Municipio de Ánimas Trujano, agradeció la invitación, y 
recibimiento de municipio anfitrión, y comento que la Secretaría de Medio 
Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad esta presenta acciones 
muy competentes para los municipios, y espera que se sigan viendo las 
acciones para así poder cumplir con el objetivo establecido.  

 
10.- Acuerdos. 

1. La Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad, 
remitirá la presente minuta a los enlaces designados de manera digital por 
medios electrónicos indicados, así mismo las autoridades que al momento no 
han hecho la designación de enlace lo harán oficialmente ante la Secretaría 
de Medio Ambiente dentro de los próximos cinco días hábiles.  

2. Las autoridades municipales que se encuentran presentes, en este acto 
validan los Mapas y Programas de Trabajo, que han sido debidamente 
revisados y firmados y que fueron entregados a la Secretaría de Medio 
Ambiente; en el caso de aquellas autoridades que no lo hagan en este acto 
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por necesitar la confirmación de quienes asistieron a la reunión anterior, se 
comprometen a realizar la validación el próximo día 21 de junio del año en 
curso en un horario de las 10 hrs a 12 hrs en las instalaciones de la Secretaría 
de Medio Ambiente, Biodiversidad, Energías y Sostenibilidad, sita en el edificio 
5 tercer nivel en Ciudad Administrativa. 

3. La Secretaría de Medio Ambiente remitirá de manera digital a los municipios 
participantes un cuestionario para conocer el estado que guarda su 
normatividad ambiental, para generar posteriormente las condiciones para 
fortalecer la estrategia “Desarrollo y el Fortalecimiento de la Capacidad 
Institucional Municipal”, acordando que será requisitado y remitido a la 
Secretaría dentro de los cinco días hábiles posteriores a su recepción.    

4. Los municipios interesados podrán solicitar la visita técnica intersecretarial, a 
través de un oficio dirigido a la Secretaría de Medio Ambiente, indicando en 
su solicitud los puntos urgentes que se consideren prioritarios para establecer 
la Agenda de Visitas Técnicas, en coordinación con SOAPA, CEABIEN, INPLAN, 
MEDIO AMBIENTE, PROTECCIÓN CIVIL y CONAGUA. 

5. Para las obras de infraestructura de agua y saneamiento de aguas residuales, 
INPLAN, CEABIEN, SOAPA, MEDIO AMBIENTE, y CONAGUA, brindarán 
acompañamiento y asesoría técnica, con el fin de encauzar adecuadamente 
las alternativas de proyectos y/o soluciones viables para la problemática 
entorno en materia hídrica. 

6. Ya que a la fecha varios de los Municipios representados en esta mesa de 
trabajo no han remitido sus polígonos de restauración a la Secretaría de 
Medio Ambiente, acuerdan que lo harán llegar en un término de cinco días 
hábiles.  

7. La fecha de la próxima mesa de trabajo quedará sujeta a los trabajos de 
planeación que realizan las dependencias y municipios participantes. 

 
Desde este momento el municipio de San Antonio de la Cal ofrece sus instalaciones 
para llevar a cabo la siguiente mesa de trabajo en seguimiento a los acuerdos o 
actividades que vayan surgiendo en la fecha que se acuerde con posterioridad. 

 
11.- Cierre del Evento.  
En uso de la voz el Arq. Omar Pérez Benítez, agradeció la presencia de todas las 
autoridades e instituciones, siendo las trece horas con quince minutos clausuro la 
sesión de seguimiento que se llevó a cabo.  
 
Levantándose para constancia legal la presente minuta, se anexa con firmas las listas 
de asistencia. -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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